

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 18 DE AGOSTO DE 1810.

TURQUIA.

Constantinopla 28 de mayo.

La fragata inglesa que llegó aquí unos días há para conducir á Mr. Adair á Inglaterra, vino con un brick cargado de pólvora que se ha depositado en nuestros almacenes.

Del campo ruso delante de Silistria 21 de junio.

Varna ha ofrecido capitular. El gran visir ha pedido una suspension de armas por dos dias.

RUSIA.

Odesa 22 de junio.

Segun los informes de algunos buques neutrales que han llegado ayer aquí de Constantinopla despues de cinco dias de navegacion, han causado una gran sensacion en aquella capital los progresos del ejército ruso en la Bulgaria.

Se ha ajusticiado á muchas personas en aquella ciudad, como tambien en sus inmediaciones, para mantener allí la tranquilidad. El gran Señor ha mandado que todos sus súbditos se pongan sobre las armas.

Ayer se embargaron todos los buques que se hallan en este puerto; se ha prohibido la navegacion para Constantinopla, y se han tomado las mas severas providencias para impedir la exportacion de las municiones de guerra.

AUSTRIA.

Viena 12 de julio.

S. M. el Emperador acabará de tomar las aguas de Baden el 18 para venir á esta capital, donde acaso permanecerá, ó en Schoembrunn. A S. M. le han probado perfectamente dichas aguas, y hubiera seguido tomándolas por mas tiempo, á no querer dirigir por sí mismo las operaciones de la junta de hacienda, que no deben suspenderse por ningun motivo.

El dia 7 de este mes se presentaron en la fábrica de papel de St.-Polten algunos diputados, al frente de los quales iba el conde Seminski, y se les entregó con la mayor escrupulosidad y exactitud, conforme á los términos de la orden sobre rentas del 26 de febrero, todos los moldes y matrices del papel-monedá, de que no volverán á hacerse mas creaciones.

Créese que SS. MM. pasarán en Schoembrunn el otoño.

Las oficinas de S. E. el conde Saurau, gefe de la regencia de Austria, se colocarán en el gran edificio que llaman el *Burger Spital*. No es cierto que este ministro vaya á Praga á reemplazar al conde Wallis, gobernador de Bohemia, á quien el pú-

blico habia designado para sucesor del ministro conde Odorell.

Los obispos de Hungría han abierto una subscripcion en beneficio del clero, que con motivo de las últimas ocurrencias ha sufrido algunos contratiempos.

SAXONIA.

Dresde 12 de julio.

Esta noche última ha pasado por esta ciudad el Rei de Holanda, que va á los baños de Toepnitz y Carlsbad en Bohemia.

BAVIERA.

Augsburgo 16 de julio.

El Rei nuestro augusto Soberano se halla en la actualidad en el palacio de Nymphenburgo con toda la familia real. S. M. ha acelerado su viage por llegar el dia antes del cumpleaños de S. M. la Reina, que se ha celebrado con la mayor solemnidad. SS. MM. estuvieron aquel dia por la noche en Munich, y se presentaron en el salon de los espectáculos, donde se representó una ópera italiana.

Se estan haciendo ya los preparativos necesarios para la formacion de la corte de nuestro Principe Real. El matrimonio de S. A. R. se verificará á fines del mes próximo. El señor Kessling, en calidad de embaxador extraordinario de S. M., ha pedido ya con todas las solemnidades de estilo la mano de la princesa Teresa de Saxonia Hildburghausen en nombre del Rei y del Principe Real, y se ha vuelto á Munich despues de haber obtenido el consentimiento de la augusta esposa y de sus padres.

Se ha nombrado en Inspruck una junta que haga las variaciones que se juzguen necesarias en el Tirol por la cesion de una parte de aquel pais al reino de Italia. Las nuevas fronteras se hallan ya determinadas. La antigua division de la parte del Tirol que permanece reunida á la Baviera quedará la misma, y esta provincia formará dos circulos, el del Inn y el de Eisack. Algun tiempo há que no se reciben de aquel pais sino noticias muy halagüeñas y satisfactorias, y no se habla ya de bandidos; los habitantes todos se hallan animados del mejor espíritu, y la conscripcion militar se executa allí del mismo modo que en todas las demas provincias bávaras. En el círculo del Inn se ha concluido mucho tiempo há, y en el de Eisack se concluirá dentro de muy pocos dias. Las autoridades subalternas que se hallaban en Boizen se han establecido en Meran. El gobierno se ocupa ahora en mejorar en el Tirol la instruccion pública, que hasta la época presente no ha sido de las mas bien ordenadas.

El teniente general Wrede continúa todavía en las aguas de Baden cerca de Rastadt, y es regular

que llegue aquí la semana próxima, y en seguida pasará a Munich, donde se detendrá algún tiempo. S. E. tomará el mando militar en jefe en los círculos que forman la antigua provincia de Suabia de la Baviera, del que estaba también encargado antes de la última guerra.

Se asegura que van á entablarse nuevas negociaciones entre nuestro gobierno y el landamann de la Suiza para terminar diferentes negocios, sobre los cuales no han podido conformarse hasta ahora, y se le han enviado á nuestro embajador en Suiza varias instrucciones relativas á este objeto.

WURTEMBERG.

Stuttgart. 12 de julio.

Anteayer cerca del anochecer fue bautizado el príncipe, hijo del duque Guillermo, hermano de nuestro Rei, y se le han puesto los nombres de Federico Guillermo Alexandro Fernando. El Rei, la princesa Real, el príncipe y la princesa Paula y la princesa Luisa han servido de testigos.

SUIZA.

Berna 5 de julio.

Vigésima sesion del 4 de julio.

S. E. el landamann y general de Watteville habia ya observado en la relacion que hizo á la dieta acerca de la última guerra, quan ventajoso seria que la administracion de la comisaría de guerra estuviese siempre confiada á una misma persona; y que en este caso deberia elegirse la que hubiese hecho servicios interesantes á la patria en el curso de dos campañas, y aprendido quanto puede aprenderse por experiencia sobre esta materia. La dieta ha conocido la verdad de estas observaciones; y Mr. de Watteville le ha propuesto haga permanente el empleo de comisario ordenador, y que nombre para él al landamann Heer, de Glaris, que lo habia servido ya dos veces.

La dieta ha aprobado la propuesta de S. E. el general de Watteville; pero esta no se ha admitido sino *ad instruendum* para el año que viene, porque los diputados no tienen en esta parte las instrucciones necesarias.

La comision nombrada para conciliar las desavenencias de los dos partidos del canton de Appenzell, informó á la dieta de que el gobierno de los Rodes interiores no ha querido manifestar su opinion acerca de las propuestas conciliatorias que se le han hecho, por la razon de que una declaracion formal sobre un negocio de tanta importancia pertenecia mas bien á la asamblea general, ó *landsgemeinde*, la qual no podia reunirse por ahora á causa de las labores del campo. La comision pide con este motivo la intervencion de la dieta, y que esta declare si gusta de aguardar la resolucion de la *landsgemeinde*, ó que se pase adelante como lo habia manifestado. Despues de un largo debate ha decidido la mayoría que se prosiguiese el negocio, y aun se ha encargado de nuevo á la comision que presente un informe sobre el giro que se ha de dar á este asunto.

El diputado de Lucerna renovó la propuesta

de establecer en Suiza un sistema uniforme de pesos y medidas, la qual fue puesta en lista *ad instruendum* para la dieta próxima.

Lo mismo sucedió con una propuesta del canton de Soleure relativa á la direccion de los correos.

REINO DE NAPOLES.

Scilla 8 de julio.

Se espera que llegue de un momento á otro el convoi mandado por el capitán de fragata Garofalo, que ya habia llegado á Tropea como se ha anunciado. El enemigo no ha hecho ninguna tentativa desde el 29 de junio contra la esquadrilla.

Campo real de Pialo 7 de julio.

El Rei ha pasado hoy revista á la division del general Lamarque, que consta de 10⁰ hombres. S. M. ha manifestado su satisfaccion y contento por la bizarría y gallarda presencia de este cuerpo de ejército, y principalmente por el entusiasmo que se nota en todos los soldados.

El enemigo, viendo la reunion de los batallones en la costa mas abaxo de la villa San Juan, destacó ocho cañoneras de Messina; se las dexó acercar hasta tiro de metralla, y luego que estuvieron en disposicion, se dispararon contra ellas tres piezas de campaña servidas por la artillería de la guardia real, y se les obligó á largarse vergonzosamente, habiendo caído tres balas en las cañoneras.

Del 8.

Los ministros de lo Interior y de Hacienda han pasado el dia 7 al ejército, y no se volvieron á Reggio hasta por la noche. En la revista que pasó ayer S. M. á la division Lamarque se han distinguido particularmente los regimimientos 10.^o y 20.^o de infantería de línea y el 22.^o de infantería ligera.

IMPERIO FRANCES.

Roma 14 de julio.

S. M. por decreto de 29 de junio ha confirmado al conde Miollis en sus funciones de gobernador general de Roma y de los departamentos que componen la division 30.^a militar.

Por decreto del 27 del mismo mes ha suprimido S. M. el obispado de Alatri, cuyo obispo ha rehusado prestar el juramento, y ha reunido esta diócesis á la de Anagni.

El primer acuerdo del consejo general del departamento de Roma ha sido votar la ereccion de una estatua en honor de S. M. I. y R. El consejo ha determinado enviar una diputacion á Paris para que presente á los pies del trono los homenajes y votos del pueblo de Roma, de que se digne honrar de nuevo el Emperador con su presencia esta ciudad, y permita la ereccion de su estatua en medio de nuestra ciudad.

La lei relativa á la conscripcion se executa en Roma y en todos los pueblos comarcanos con tanta tranquilidad y puntualidad como en los antiguos departamentos franceses. Los conscriptos no oyen tampoco otra voz que la del honor, y el gobierno no tendrá necesidad, segun todas las apariencias, de castigar ningun refractario.

Madrid 17 de agosto.

Ayer con motivo de los dias de S. M. el Emperador de los franceses y Rei de Italia, S. E. el conde Laforest, embaxador de S. M. I. y R. cerca de S. M. católica, dió un espléndido banquete, al que fueron convidados los ministros de S. M. católica, los grandes oficiales de su casa, el cuerpo diplomático, los generales y gefes militares residentes en Madrid, algunos consejeros de Estado, y el intendente y corregidor de esta capital. Se brindó á la salud de SS. MM. el Emperador y la Emperatriz, y de SS. MM. el REI y REINA de España, á la de la augusta familia imperial, y á la eterna amistad de las dos naciones.

VARIEDADES.

QUARTO GRAN PREMIO DE PRIMERA CLASE.

Al autor de la mejor obra de *medicina, anatomía &c.*

La anatomía humana se hallaba ya muy adelantada antes de la época del concurso para que pudiésemos en este tiempo esperar una obra que mereciese por su novedad el premio prometido. La anatomía comparada era la que presentaba un campo mas dilatado, cultivado ya en parte por Hunter, los dos Monró, Vicq-d-Azir, Evarad Home, Tenon y Cuvier; pero no teníamos todavía un tratado completo sobre esta parte de historia natural, que pedia nuevas observaciones y disecciones nuevas. Poseemos ya este tratado en las lecciones del señor Cuvier, en donde se considera sucesivamente cada órgano en toda la serie de los animales. Los hechos que habia publicado el mismo en diferentes escritos los recopila en esta obra en un orden metódico. Describe y explica el mecanismo de los órganos de la voz de las aves y el del resolladero de los cetáceos, y da la razon por que son mudos estos animales. Compara unos con otros los cerebros de las diferentes clases, y hace ver la relacion que hai entre su configuracion y su inteligencia, y entre su forma y algunos de los hábitos particulares de cada animal. Describe muy por menor los órganos de la circulacion, las moluscas y los gusanos de sangre encarnada, y otra multitud de hechos nuevos, cuyas pruebas pueden verse todos los dias en la preciosa coleccion que él mismo ha formado en el museo de historia natural, y que los sabios de Europa visitan con tanta curiosidad.

En fisiología las ingeniosas investigaciones de Bichat merecerian particular atencion, si hubiera escrito con menos precipitacion, y hubiera reducido sus obras con aquella perfeccion que debe exigirse en las que aspiren á la recompensa del premio decenal, ó si su muerte prematura no hubiera privado al público de la edicion mas correcta que el autor proyectaba.

La anatomía patológica ha producido en este tiempo la obra grande del señor Portal, y un número considerable de memorias publicadas en los diarios, y el *tratado* de las enfermedades orgánicas del corazon por el señor Corvisart, obra en

que compiten la pureza de la doctrina y lo metódico de la composicion.

La nosografía del señor Pinel es una obra que se distingue por las grandes dificultades que el autor ha superado con felicidad y por su extraordinaria utilidad. El señor Pinel ha perfeccionado la doctrina de sus predecesores, y ha facilitado á sus discípulos el estudio de las enfermedades, simplificando la idea general que puede formarse de ellas. Con establecer claramente la diferencia que hai entre las flegmasias ó inflamaciones, segun el diferente tejido en que residen, se ha aproximado infinito á la perfeccion de la nosología; y con caracterizar las fiebres por las alteraciones sensibles y esenciales que van unidas á sus diferentes géneros, ha perfeccionado sobremanera las ideas recibidas. Tambien merece grandes elogios por la pureza, precision y verdad que reinan en sus descripciones generales.

La obra del señor Browssais sobre las *flegmasias ó inflamaciones crónicas* ha contribuido tambien á la perfeccion de una parte muy difícil de la ciencia.

Otra obra de suma importancia, y de la qual carecia todavia la medicina, llama toda la atencion de la comision. Esta es la que publica actualmente el señor Alibert sobre las *enfermedades de la piel*, y que empezó á salir en 1806. Sus descripciones son exáctas, la clasificacion es juiciosa, y para evitar la obscuridad que reina en los escritos mas celebrados quando los autores se han contentado con describir las enfermedades de esta especie sin ponerlas á la vista, va adornada esta obra con láminas que representan al vivo las enfermedades que en ella se describen. El señor Alibert es uno de los médicos del hospital de S. Luis, y en ninguna parte podia haber tenido mejor proporcion para observar tanto número de enfermedades de esta especie. Ha estudiado con el auxilio del microscopio la piel sana y enferma, y ha señalado con puntualidad los caracteres que distinguen las alteraciones que padece.

Si el autor tras estas descripciones tan acabadas, y despues de estas experiencias tan bien hechas, nos da un método curativo que quede comprobado con los efectos, podra entonces lisonjarse de haber perfeccionado una de las partes mas difíciles de la medicina, y presentarse con grandes esperanzas á otro concurso.

Si la comision pudiera proponer para el premio las obras de los miembros que la componen, señalaria sin vacilar la anatomía comparada del señor Cuvier, en atencion al gran número de hechos nuevos que enseña, á la importancia de los descubrimientos que publica, y al orden y método con que está escrita; pero no siendo esto posible, debe dar la preferencia entre todas las demas á la nosografía del señor Pinel, haciendo al mismo tiempo mencion honorífica de las obras de los señores Corvisart, Bichat, Portal y Alibert.

QUINTO GRAN PREMIO DE PRIMERA CLASE.

Al inventor de la maquina mas útil para las artes y manufacturas.

La comision ha encontrado grandes dificultades para formar el juicio que debia pronunciar en esta materia.

Quando la comision ha tenido que juzgar obras

de ciencias, de literatura ó de artes, ha podido, teniendo á mano, examinarlas y compararlas á placer; pero las máquinas, y sobre todo los establecimientos de agricultura y de industria, están distribuidos en lugares diferentes del territorio francés, y no era posible que la comisión los visitase todos por sí misma para ver los resultados, y calcular las ventajas de cada uno. Ni bastaban los informes dados por las autoridades locales; porque aun suponiéndolos bien fundados y escrupulosamente imparciales, solo servían para probar la existencia y utilidad de los establecimientos; pero no para dictar un juicio comparativo entre objetos diversos y de distinta naturaleza.

La misma incertidumbre dexaban los informes que el señor ministro de lo Interior ha tenido á bien dar á la comisión; pues no podían tener otro origen que los precedentes. ¿Y qué confianza podrán inspirar las memorias y notas dirigidas á la comisión por las personas interesadas?

Por otra parte muchos de los concurrentes, no haciéndose cargo del espíritu del decreto, han confundido la institucion de los premios decenales con la de las exposiciones anuales de los productos de la industria francesa, en las cuales toda máquina, toda industria nueva ó perfeccionada puede aspirar á una recompensa proporcionada al grado de invencion ó de utilidad. Pero el objeto del decreto es mas importante y mas elevado; pues señala un gran premio, un premio único, que debe darse con toda solemnidad al autor de una invencion excelente, ó de un establecimiento de extraordinaria utilidad.

La comisión ha tenido pues que leer un gran número de memorias, la mayor parte inútiles, y que entresacar de una multitud de documentos mas auténticos lo que podia servirle para formar su juicio. Algunos de sus miembros han tenido proporcion para visitar por sí mismos algunos establecimientos y para ver algunas máquinas. Ultimamente, se han pedido informes á aquellas sociedades que tienen mas particularmente por objeto el fomento de la agricultura y de la industria.

Todas estas dificultades han prolongado el examen de la comisión, cuyo resultado va á exponer á V. M.

Pocas máquinas de quantas ha examinado le han parecido dignas de llamar su atencion.

El *ariete hidráulico* del señor Montgolfier es una máquina de una invencion sumamente ingeniosa, de fácil execucion, y poco costosa, y de la qual se han hecho muchas y muy útiles aplicaciones en Francia, en toda la Europa, y aun en América. El señor Watt, uno de los mecánicos mas hábiles que se conocen, ha tributado un homenaje bien lisonjero al autor de esta máquina, pidiendo una patente para poder introducirla en Inglaterra; declarando al mismo tiempo en una carta que escribió al señor Montgolfier que lo reconocia por su verdadero inventor, y que desde luego estaba pronto á cederle la patente si queria ir á Inglaterra á establecerla por sí mismo.

Las máquinas del señor Douglas para las fábricas de paños son de una utilidad que todo el mundo conoce; pero el gobierno ha recompensado ya con munificencia esta invencion. Sin embargo, la comisión debe hacer una honorífica mencion de es-

tas máquinas, como tambien de las que han perfeccionado los señores Perier, y que con tanta utilidad se han empleado en muchos establecimientos. Merecen tambien este honor la *esciusa* de nueva invencion del señor Betancourt, de la qual se ha dado un informe muy favorable á la clase de ciencias del instituto; y los inventos del señor Droz para diversas operaciones de *monederia*; aunque la utilidad de estas el gobierno puede apreciarla mejor que la comisión.

Tambien debe hacer mencion de la experiencia del señor Bruner, quien por un medio mecánico levantó el agua de un golpe á la altura de la montaña de Marli.

La manufactura de Tromelennes para reducir á láminas y á hilo el hierro, el cobre y el zinc; empieza ahora; pero da ya esperanzas de que al próximo concurso el señor Cantamine, su fundador, podrá presentarse con derecho al premio.

El señor Cagnard de la Tour ha inventado una máquina, que los comisarios del instituto han examinado, y la han elogiado en su informe. La clase de ciencias ha juzgado que esta máquina puede ser muy útil; pero antes de entrar en el concurso es necesario que la experiencia confirme este juicio.

La comisión reasume pues su informe, proponiendo á V. M. para el gran premio el *ariete hidráulico* del señor Montgolfier. Se lisonjea que su juicio está justificado por el de toda la Europa; y se alegra que recaiga este premio en el autor de la invencion mas singular y mas inesperada que han visto los hombres, qual es la de las *ascensiones aerostáticas*. No asegura por esto la comisión que esta máquina pueda suplir la de Marli como quiere el autor, y espera para convencerse la experiencia que este ha prometido, y que la falta de salud le ha impedido executar. Pero aun quando esta experiencia no correspondiese á sus esperanzas, de aqui se inferiria solamente que el *ariete* no puede suplir las grandes máquinas hidráulicas; pero no por eso dexaria de ser de suma utilidad para la industria y para la agricultura.

AVISO.

En virtud de providencia del Sr. D. Juan Bautista Guitart, juez de primera instancia en esta villa, se ha mandado celebrar junta de acreedores al concurso de D. Pablo Antonio Tarsis, para la que se ha señalado el dia 24 del corriente y hora de las nueve de la mañana en la posada de S. S., á cuyos acreedores se les cita, llama y emplaza para que personalmente, ó por medio de legítimos apoderados y representantes, concurren el citado dia y hora señalada á tratar y acordar lo que convenga al interes y derecho de todos y cada uno, con arreglo al estado en que se halla el concurso, y manifestará la sindicatura; previniéndose que se procederá á la celebracion de la junta con asistencia de los que concurren sin mas citacion ni llamamiento que el que por el presente se hace, y les parará el perjuicio que haya lugar á los que no asistiesen.

TRATOS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia original en tres actos titulada No he de permitir mi agravio del Rei abaxó á ninguno, con un divertido fin de fiesta.